

ベトナム人技能実習生ホットライン（第3回）開催報告

2020年8月

外国人技能実習生権利ネットワーク

日本カトリック難民移住移動者委員会 (JCaRM)

1. 開催状況

- 日時：2020年8月20日（火）10時-16時
- 会場：岐部ホール会議室（聖イグナチオ教会敷地内 四ツ谷駅徒歩3分）
また、札幌、岐阜、大阪、北九州の4つの拠点でも相談対応のため待機し、あるいは別途対応した。

2. 相談の概況

相談は、在日ベトナム人らから41件寄せられた。事前相談が27件、当日相談が14件であった。うち、男性が26件、女性が14件、不明1件であり、継続相談となったものも9件あった。相談者の在留資格をみると、技能実習生が24件、技術・人文知識・国際業務が3件、留学生在が2件、その他が3件、不明が9件であった。

相談内容は、転職希望が6件、仕事の減少が5件、暴言・暴力が5件、解雇が4件（うち、労災解雇1件、妊娠解雇1件）、賃金不払いが4件、妊娠が4件、帰国困難が3件などであった。このほか、強制帰国、パスポート取上げ、手数料、違約金、社会保険料、税金、個人的なトラブル、結婚など多岐にわたる相談があった。

新型コロナウイルスの影響とみられる相談内容が多かったものの、技能実習制度などが従来から抱える問題に起因する相談も多くみられ、特に建設関係などでの暴力が目立った。

なお、毎回マスコミ関係からの取材はあるが、今回は初めてTV関係も入り、ホットラインの様子がNHK18時からの全国ニュースとその後の首都圏ニュースでも報道された。

<https://www3.nhk.or.jp/news/html/20200820/k10012575881000.html>

3. 主な相談事例

<仕事の減少>

・仕事が減り、以前は月に13万円程度あった手取りが減った。以前は1日9,000円の収入があり、仕事も毎日あった。しかし、いまは月に15日程度しか働けず収入が減り、手取りが4万円しかない月もある。

・昨年1月に来日し、機械・金属関係で実習してきた。今年6月から仕事がない状態が続いており、賃金の80%の休業手当はでているが、収入は減っている。こうした状態なので、会社を代わりたい。監理団体が会社を探しているかどうかともわからず困っている。

<暴行・転職希望>

・石張り作業の仕事で技能実習3年目、もう直ぐ修了となるが、3号へ移行するための試験は合格している。言葉の暴力は日常的で、2週間前には身体への暴力を受け、ヘルメットが壊れた。一応、病院には連れて行ってもらい、検査や治療の費用は会社が支払った。しかし、とても怖いので、別の職場に移るため、特定技能に移行したい。

・型枠の技能実習をしていたが、来日2ヶ月で日本人の同僚に胸ぐらをつかまれコンクリートの壁にたたきつけられた。頭頂部から血が出たが、会社は対応してくれなかったので、自分で病院へ行き診断書ももらった。実習先を変更してほしいと監理団体に頼んだが、動いてくれない。

<暴行・解雇>

・建設関係の会社で働いていたが、社長の息子に何度も何度も殴られ、ひどい暴力を受けた。1年半ほど働いたところで、「お前はもう要らない。ベトナムへ帰れ」と辞めさせられ、監理団体に預けられた。辞めさせられたのだが、自分で辞めた旨の書類にサインさせられた。別の実習先を探してくれるよう監理団体や技能実習機構に頼んでいるが、何もしてくれない。

<解雇・実習先変更>

・2017年12月に来日し農業実習をしていたが、今年5月に辞めさせられた。理由も言われず、書面も出されていない。監理団体に戻されたが、友人の家に身を寄せている。新たな実習先も見つかったが、退職証明書がないと雇えないとのこと。

<妊娠解雇>

・技能実習2年目だが、妊娠したことを会社に伝えたところ、解雇された。アパートも追い出され、保険証もハサミで切られた。元の会社に戻って働きたいが、出産に伴う費用を払うお金もなく不安だ。

・2年ほど前に来日して、技能実習を頑張ってきたが、妊娠した。いま妊娠2ヶ月だが、会社にそのことは言わずに仕事を続けている。会社が妊娠のことを知ったらと思うととても怖い。もし帰国できない場合、日本で産めるかどうか分らず心配だ。

<転職>

・来年4月に技能実習が修了するが、別の会社で働きたいので特定技能に移りたい。しかし、会社は、技能実習3号で働いてほしいと言っている。

<倒産・賃金不払い>

・2年前に来日して建設会社で実習してきたが、その会社が倒産して別の会社に移った。倒産した会社で3ヶ月間仕事がなく、賃金が支払われなかった。その補償は受けられないか。

<帰国困難・賃金不払い>

・昨年8月にクリーニングの仕事に就くため来日したが、今年5月に仕事に突然、警察に連れて行かれ、70日以上拘束された。ビザもあるのに、通訳がおかしかったようだ。ビザが残り少なくなったので、90日延長してもらい、ベトナム大使館に帰国希望の登録をした。賃金不払いがあるので、助けてほしい。

<暴行・居住環境>

・沖縄の建設会社で働いているが、寝室にエアコンがなく、夜眠れない。これまでに会社で2度殴られたが、一度は髪をつかまれ頭をコンクリートにぶつけられた。